
大專運動會與台大清華友誼賽慶功宴致詞 

 

今年是清華體育校史上一個值得大書特書的年份，繼三月初本校以九

比五拿下首屆「台大清華友誼賽」總錦標後，又在大專運動會上大放

異采，以十六金、三銀、九銅（田徑5金2銀1銅、游泳5金1銀3銅、桌

球4金3銅、網球2金1銅、體操1銅），勇奪一般組（無體育系所院校）

冠軍，戰果輝煌，再加上在大專聯賽一般組得到冠軍的棒球與足球

隊，創新竹清華校史上最佳戰績，成為名符其實的體育大校。在大專

運動會後期，我曾與葉副校長談到，要拿到一般組冠軍，清華須要拿

到最少十四面金牌，接近「不可能任務」，因此當他在閉幕當天，從

宜蘭打電話回校，並問「你猜我們今年拿到了幾面金牌」？我也故意

猜拿到十五面，他才告訴我大家最後勇奪十六面金牌，雖讓我猜測失

靈，還是舉校同慶的大喜事。 

今天是抱著極為歡欣的心情來參加慶功宴；大家應注意到今晚的慶功

宴規格似乎高於往年，因為今天的慶功宴是名符其實的慶功宴，清華

健兒在運動場上揚威，寫下光輝的歷史新頁，特別值得慶賀。很多人

有的疑問是清華在一般大學中，學生人數排名在十名以後，為何反能

在大專運動會中勇奪一般組冠軍？當然我們可以說重視體育是清華

的優良傳統，學校英明領導讓教練選手士氣大振，但為什麼今年成績

特別突出？尤其團體項目在大專運動會或大專聯賽中棒球、足球、男

女網球、男女桌球、男排紛紛告捷，女籃、女排也在台大清華友誼賽

勇克強敵，再加上去年羽球與男籃隊在去年梅竹賽中令人激賞的表

現，可以說清華代表隊是全面性的勁旅，這不能不歸功於我們的「金

牌教練」群以及優秀的運動員，全力為校爭光，我要趁此機會向各位

道賀與致謝。 

我在學校裡很多場合說過，運動可以健身，健康的身體是未來「成家

立業」、一生努力成功的基礎；在學校裡鼓勵校內校外體育競賽，除

了帶動全校的運動風氣外，對運動員來說，最可貴的是人格特質的養

成；所有運動都講紀律，而紀律正是學習必要的自制力，在優秀教練

指導下，用心勤練，高度專注，同時團體運動更是人際關係的訓練，

在團體競賽中知道如何與隊友互相支援，相互鼓勵，合作無間，在比

賽中，勇往直前，發揮智慧，沉著應戰，堅忍不拔，產生自信，勝固

可喜，敗亦不餒，光明正大的面對輸贏，這些都是以後為人處世成功



的特質，有正向和正確的人生觀，有助未來發展，終身受益無窮；同

時擁有這樣有正向和正確的人格特質，正是清華所希望培育的人才，

「健全的心靈，寓於健全的身體」，身體不健康，何談身心健全；也

寄望運動員養成的良好風氣，也能對一般同學發揮帶動與影響的力

量，運動不但補充而且擴大教育的內涵。 

展望未來，自然希望清華體育「白尺竿頭，更進一步」；至於與交大

間行之有年的「梅竹賽」，歷經許多波折，去年中途喊停，今年則未

成局，未來可能必須要「釜底抽薪」，回歸一體通行的大專運動會及

大專聯賽中辦法，而不須年年由兩校籌委會攻防，畢竟競賽要講「運

動員精神」（sportsmanship），公平競爭（fair play），才有意義，

才值得續辦；清華前校長羅家倫先生在『新人生觀』說：「運動家的

風度表現在人生上，是一個莊嚴公正、協調進取的人生。有運動家風

度的人，寧可有光明的失敗，決不要不榮譽的成功」，希望明年起能

看到大專運動會及大專聯賽中項目，包括各項男子、女子賽都在「梅

竹賽」所遵行的公平原則下全面進行，「長痛不如短痛」，願與大家

共同努力。 

 

 


